
ИНФОРМАЦИОННЫЙ ЦЕНТР АТОМНОЙ ОТРАСЛИ... В ХАНОЕ,  

ИЛИ ПУТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ НАЧИНАЮЩЕГО ВОСТОКОВЕДА! 

Утро мартовского понедельника. В Челябинске метель, и я волнуюсь, 

удастся ли благополучно долететь до Ханоя. ИЦАО в Челябинске поручена 

почетная миссия: поделиться опытом работы с новым центром сети, 

открывшемся во Вьетнаме три месяца назад. Меня ждут коллеги и 

незнакомая культура… 

Перелет прошел на удивление легко. 9,5 часов от Москвы, и я выхожу в 

аэропорт, последовательно складывая в чемодан сначала пальто, затем свитер 

– на улице плюс 27 и мелкий дождь. 

Прибывший за мной в отель сопровождающий показывает на мопед, на 

котором предстоит проделать пятиминутное путешествие до Ханойского 

Технического университета, и я понимаю, что ни мое неумение кататься 

даже на велосипеде, ни форма одежды (платье) не освобождают меня от 

этого нового экстремального опыта. Пять минут страха, мои вцепившиеся в 

плечи водителя пальцы – и   мы на месте. 

Парадная лестница на второй этаж библиотеки университета, наш 

родной апельсин с надписями на вьетнамском – и я оказываюсь на 

территории ИЦАО…  Такой же как наша, но в чем-то отличной. Идет сеанс, 

кажется, «История астрономии». Детские лица, с таким же увлечением 

смотрящие на экран, но совсем другие. Все ребята в белых рубашках и 

красных галстуках – пионеры! После сеанса начинаем знакомиться. 

Вопросов много, они очень разные. «А Вы споете нам русскую песню?» –  

неожиданно      спрашивает учительница и, не дождавшись моего ответа, 

запевает сама. В вокальном соревновании побеждает дружба: часть детей 

поддерживает гостью из России, часть – своего педагога. 

День второй состоит из визитов. Нам надо объехать пол-Ханоя, и 

мистер Тхы предупреждает меня, что сделать это можно за короткое время 

только на мопеде. Ну что ж, надеваю джинсы, и вперед. Уже не так страшно, 

даже можно на ходу фотографировать. Школа при Посольстве России – 

маленькие классы, детские рисунки на стенах, библиотека, столовая, 

спортивный зал. В школе также сдают ЕГЭ, учиться уезжают в Россию. 

Рассказ о работе нашего информационного центра слушают с интересом. 

«Да, мы тоже занимаемся проектной деятельностью, да, нам все это 

интересно. Мы включим ваши проекты в план на следующий учебный год, 



чтобы наши дети общались со своими сверстниками и узнавали, чем живет 

современная Россия». 

Вьетнамский институт атомной энергии. Звучат сразу три языка: 

вьетнамский, русский, английский. Каждый из присутствующих учился в 

России, и проблемы общения со СМИ, с населением оказываются общими, 

несмотря на разделяющее нас расстояние. Прощаемся, обмениваемся 

визитками, договариваемся о сотрудничестве. 

Общение на деловые темы сменяется вечерним экскурсом в историю 

Вьетнама и его кулинарные изыски. Интересно! Вкусно!  

Дни летят незаметно. Мопед становится частью жизни. Оказывается, 

что это совсем не страшно, если за рулем опытный водитель. «Только в 

Ханое на мопеде можно «сделать» феррари», - на деле убеждаешься в 

справедливости поговорки. Без мопеда никуда: увидеть упавший в озеро 

американский самолет можно только на нем, машина по узким переулочкам 

не проедет. Потрясающий кофе на 20-м этаже современного отеля! 

Оказывается, Вьетнам, один из ведущих экспортеров кофе, вот уж чего никак 

не могла предположить! 

А современное восьмое чудо света – бухта Ха Лонг! Это надо увидеть, 

чтобы понять, что это не сказка и не вымысел фантастов! Три тысячи 

островов! Пещеры с подсветкой! Сувенирные лавочки по дороге в бухту, где 

нельзя удержаться от покупки, только размеры каменных скульптур и 

колокольных гонгов удерживают от безумств. 

Вернувшись в отель в последний вечер, обнаруживаю подарок от 

коллег – коробку манго! Как оно отличается от манго в наших магазинах! Не 

выдерживаю и съедаю два вкуснейших плода на завтрак! Ну, вот и все, 

чемодан заметно потяжелел от сувениров, пора домой. Даже не верится, что 

через десять часов меня ждет заснеженная Москва. 

В первый вечер один из сопровождавших меня сказал: «Я хочу, чтобы 

Вы полюбили Вьетнам и захотели сюда вернуться!» Так и произошло. Я 

желаю информационному центру в Ханое успешной работы, и хочу 

вернуться туда еще не раз, чтобы поделиться нашим опытом, и еще раз 

окунуться в непередаваемую атмосферу абсолютно другой, но такой 

дружественной для нас страны! 

Завтра будет! Я умею теперь говорить это не только на русском, но и 

на вьетнамском! 
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